

Visto: 1365

Categoría: Sitio Histórico

Provincia: Granma

Municipio: Guisa

Dirección del Sitio: Se encuentra ubicado en la comunidad de Los Horneros, zona rural del Consejo Popular Los Horneros.

Otros elementos de localización: Detrás del Complejo Cultural de la comunidad.

Superficie a proteger en m²: 6m cuadrados.

Delimitación:

Norte: Pueblo Nuevo

Sur: Vista Alegre

Este: Manacal

Oeste: El Manguito



Descripción actual del sitio: En este lugar se construyó en el año 1928 un obelisco de piedras en forma de pirámide, por sus familiares y los comunitarios, en su parte más alta fue colocada una cruz de madera. Posee una placa de acero donde aparecen grabados datos biográficos de Francisco Maceo Osorio. El Obelisco posee una cruz y se le incrustó una lápida con la siguiente inscripción: Delimitado con una cerca de maya perle para proteger el sitio y jardinería adecuada al lugar. Además se encuentra rodeado de abundante vegetación y

Visto: 1365

varias viviendas.

Estado de conservación: Bueno

Propiedad: Estatal

Propietario: Dirección Municipal de Educación (Escuela Primaria Francisco Maceo Osorio)

Uso del suelo: Social

Propuesta de uso si se tiene: Visitas, charlas, conversatorios y peregrinaciones

Descripción exhaustiva de la valoración de los hechos históricos y/o personalidades asociadas al sitio:

Familiares de Francisco Maceo Osorio, procedentes de Bayamo y Manzanillo realizaron investigaciones en Los Horneros para encontrar sus restos, ya que tenían conocimiento de que había sido enterrado en esta comunidad. Con el apoyo de los vecinos, durante varios días realizaron excavaciones en un área que tenía como centro el lugar que por memoria popular se creía su tumba, sus restos no aparecieron y se levantó en forma de Obelisco un sitio para rendirle homenaje a esta figura histórica de la Revolución cubana. Este fue el primer sitio histórico que tuvo el municipio, construido en 1928, desde sus inicios se le colocó en la parte superior una cruz de madera de 2 m, a pocos años de su construcción el sitio fue dañado por un rayo que le arrancó la cruz y la lápida se perdió. Años más tarde fue encontrada por Sergio López que se hallaba arando. Se reconstruyó el obelisco, con la lápida y la cruz. Además se le situó a cada lado un asta para izar la Bandera Nacional y la de Céspedes.

Nuevamente fue dañado por el fenómeno climático ciclón Flora, en el año 1963 y posteriormente reconstruido. Posee una lámina que identifica el lugar como sitio histórico que tiene inscripto lo siguiente.

Es tradición celebrar la jornada anual de la cultura de la comunidad en homenaje al natalicio del mártir de la localidad, Francisco Maceo Osorio, donde los comunitarios realizan una peregrinación hasta el sitio histórico y de esta forma dejan inaugurada su fiesta comunitaria.